

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

## Por la España vieja

### Tordesillas

A César Silió, en muestra de amistad y gratitud.

Fué objeto de maduras deliberaciones la manera de arreglarnos para seguir el itinerario de Padilla en el último período de las Comunidades. Tordesillas, donde tuvo su cuartel general, Torrelobatón, donde le sonrió la victoria; Villalar, donde vencido y degollado conquistó fama sempiterna. Tratábase de recorrer estos lugares en poco tiempo sin hacer noche en el camino y al cabo hubimos de prescindir de Torrelobatón y contentarnos con una jornada de catorce á quince leguas para ir y volver en el día á Villalar, viendo á Tordesillas al paso.

Salimos de Valladolid, no al amanecer, que más temprano amanece en esta estación, sino á las seis de la madrugada, y una buena carretela arrastrada por dos jacos animosos nos puso en Tordesillas á las nueve. El camino, que en las cercanías de Valladolid no carece de vegetación y amenidad, adquiere, según nos aproximamos á la tierra comunera, solemne desolación. La escueta línea del horizonte la limitan montañuelas, ó motas, como dicen en Castilla, que en vez de terminar con la graciosa redondez de las colinas gallegas, remantan en plano, cual si las hubiese tajado rápida cuchillada. No se encuentran ni se divisan á lo lejos quintas, alquerías ó pueblecillos; solo dejamos á la izquierda la almenada mole del Archivo de Simancas, y á la derecha una venta mísera, donde una chicuela de broceada tez, de admirable dentadura, nos trae un vidrio de agua.

Al bajarnos en Tordesillas nos sorprende y cautiva el aspecto de limpieza de nuestro parador, conocido por el *Mesón Blanco*. Blanco como la nieve el zaguan, jabelgado y fresco; los pisos de ladrillo, regados formando arabescos curiosos; la espetera en orden, las cacerolas más relucientes que oro bruñido y la mesonera risueña, activa, morena, sana... Preveo una excelente pitanza, que César Silió se empeña en adornar con el clásico *tostón* ó cochinito asado en que Tordesillas funda su crédito gastronómico. La mesonera se desdicha, porque esos tostoncillos solo están en punto los martes, y cabalmente es lunes, día en que se sacrifican y no se tuestan. Ofrece, sin embargo, hacer lo imposible por que probemos el *tostón*; y estando con este pleito aparece el Sr. Borrás Bayonés, administrador de estancadas de Tordesillas, á quien yo conocía por sus lindos versos, y lo primero que le pedimos al joven adorador de las musas, asombrado de verme allí, es que busque un *tostón*. Por fin, mis protestas de que comeré de muy buena gana cualquiera otra cosa sino parece la gloria de los hornos de Tordesillas, resuelven el conflicto, y nos disponemos á registrar el pueblo en que se estuvo á punto de realizarse el mayor y más estupendo de la historia moderna. Ya diré cómo.

Nos dirigimos primero á San Antolín, iglesia parroquial no desprovista de mérito, sobre todo por su capilla de los Alderetes, y su estatua yacente y mausoleo de alabastro, rodeado de niños dormidos que sostienen el casco del muerto ó se reclinan en temerosas calaveras. La escuela de escultura española bajo el Renacimiento la adornó con soberbio retablo, obra de un discípulo de Berruguete, Gaspar de Tordesillas. La calle que conduce á San Antolín se conserva con todo el aspecto que tendría en el siglo XV. Vemos luego la Plaza Mayor, que en las ferias de Setiembre se cierra, y allí se corren toreros, reservándose al mejor, un bicho de verdad, para la morisca, diversión de soltarlo y alancearlo en la fértil vega que se tiende á los pies de Tordesillas. ¿No es verdad que tendrá algo de fantástico eso de ver alancear un toro, en los últimos años del siglo XIX? ¿Y qué direis de otro festejo que en Tordesillas suele celebrarse en tiempo de ferias, y consiste en una mascarada ó parodia quijotesca, donde sale el Ingenioso Hidalgo caballero en Rocinante y Sancho montado en su Rucio, á representar alguna de las desventuradas aventuras del poema cervantino? ¿No es natural que mi alma, siempre atenta al hábito, á la esencia, á la sombra del pasado, se regocije con la esperanza de asistir á estas ferias?

Representación del arte y de la leyenda en Tordesillas es el convento llamado de las Claras, que se alza dominando la corriente del Duero y la ancha vega. Al través de la celosía del coro bajo pude ver á dos monjas, que no lucían su rojo manto caudal de invierno, sino el hábito de jerga blanquecina, el negro velo y la cándida toca, muy parecida á la que los pintores ponen á Doña Juana, la reina infeliz que aquí pasó tantos años de su vida. Una de las religiosas estaba sentada en un sitial de alto respaldo; gruesa, preveía ya, de anchas facciones y negros ojos brillantes todavía, nos clavó la mirada con dignidad señorial. La otra oraba, más que de rodillas, postrada, más que postrada, anonadada en el suelo: apergaminada y decrepita nos miró tímidamente y prosiguió la meditación ó el rezo silencioso. A pretexto de considerar el antiguo órgano *de realejo* que en el coro se guarda yo me quedé un buen rato absorpta fijándome en las dos monjas. Pensaba en que aquellas criaturas extramundanas, que visten como Doña Juana la Loca, que rezan allí en tan misteriosa paz son las primeras domadoras de leones que acaso existen en el mundo.

¿Qué leones han domado las monjas de Santa Clara de Tordesillas? Ahora se sabrá y me darán ustedes la razón.

Dicen unos que sobre palacios de reyes moros, otros que sobre los camarinos y salas de árabe opulencia, donde tenía encantador retiro aquella mujer chiquita y morena á quien el vulgo de su época acusó de haber dado bebedizos y filtros amorosos al rey D. Pedro, erigió este monarca terrible un convento en que vino á acabar sus días la hija de los malditos amores, la infanta doña Beatriz, que soñara un tiempo ceñir dos coronas, la portuguesa y la castellana. Piérdese la cuenta de los privilegios, señoríos, pechos, fueros, derechos y heredades con que D. Pedro de Castilla enriqueció á las dueñas del hábito de Santa Clara, instituyéndolas poseedoras de vastos territorios, aldeas, bailías y lugares, sin imponerles más condición que la de *non labrar e non filar*: es decir, que permaneciese inactivo su cuerpo, según conviene á las ricas hembras, y ocupado el espíritu en alabar á Dios. Y tal interés mostraba por la comunidad el rey, que en la escritura de fundación manda «con todos los diablos del infierno ó Judas Iscariote» á quien contraviniese en lo más mínimo sus disposiciones favorables á las monjas. No contento con esto, hubo de otorgar á la abadesa mero y mixto imperio sobre la villa de Tordesillas: ella entregaba la vara á los alcaldes y á los corregidores el bastón. Ahí tienen ustedes al fiero monarca de Castilla, al que desafiaba excomunicación y entredicho y se metía corriente arriba del Guadalquivir resuelto á ensartar al nuncio del Papa, convertido en protector de monjas.

Hemos de confesar que, por esta vez, don Pedro supo lo que se hizo. A la comunidad de Claras de Tordesillas le han sido arrebatados los pingües bienes y los inusitados honores, dádiva regia; ya la noble abadesa no ejerce jurisdicción, ni entrega varas, ni rige su báculo á infantas y reinas; sin embargo, antes dejaría el sol de salir, que de aplicarse en el monasterio de Tordesillas los sufragios por el alma del terrible fundador. Vendido y traicionado por sus magnates, estigmatizado por la historia, don Pedro está vivo, y reinante para el respeto y el amor de las monjas Claras. Ellas ignoran voluntariamente si fué concubinario, sangriento, indómito; ellas, cubiertas con el cendal de la pureza absoluta, castas como azucenas, tienden un velo de indulgencia sobre la desatada pasión del rey y de su dama; para ellas la Padilla es la ilustre señora doña María, y don Pedro su alteza el señor rey, probablemente solo en aquel claustro se impetra aún la misericordia del cielo y el perdón para el alma pecadora, tempestuosa y grande de don Pedro de Castilla. Notad que ni por descuido le llamo *el Cruel*: es que sentiría mucho disgustar á las monjas de Tordesillas, que le llaman y quieren que se le llame *el Justiciero*. Yo no sé cómo juzgaréis, oh lectores, este proceder de las monjas; mas si sois bien nacidos, sé que el agradecimiento os parecerá la más hidalga de las virtudes, y que os inclinareis respetuosos ante la hidalguía de las Claras.

El segundo león que amansaron las monjas merece párrafo aparte, y su historia se enlaza con la contingencia de poder ser

Tordesillas teatro del mayor acontecimiento del siglo. Refirióme el caso, con vivo colorido y detalles muy graciosos, el discreto presbítero D. Estanislao Sanchez, capellán mayor del convento, en punto de hallarnos sentados frente á un balcón que domina la vega, aceptando un calificado refresco monjil de rosquillas, polvorones y aguas bien fría con azucarillo esponjado.

El 25 de Diciembre de 1808 entraba en Tordesillas Napoleón el Grande, alojándose en la Hospedería de las monjas. Al saberse que llegaba el emperador de los franceses, cierto patriota de Tordesillas se apostó tras las maderas de una ventana, en angosta callejuela que forzosamente tenía que cruzar la comitiva. Era el más diestro cazador del país, y donde ponía el ojo ponía la bala infalible. Estaba resuelto; su vida no le importaba, y el pulso no había de temblarle. El patriota no conocía á Napoleón, y creía que la plana mayor desfilaría en orden jerárquico, con el emperador á la cabeza, detrás los mariscales del imperio. Al ver pasar un grupo compacto, un confuso pelotón, donde se arremolinaban hombres cubiertos de polvo y uniformemente rebujados en el capote militar, su corazón se inundó de despecho y su mano apretó el arma sin soltar el tiro...

¿Le dijo á Napoleón algún presentimiento, de esos en que creía firmemente, que acababa de escapar de un peligro? ¿Era que estaba de buen temple aquel día? Lo cierto es que él, que había maltratado á las Huelgas de Burgos y autorizado tropelías contra varias comunidades, penetró en el convento de las Claras lleno de cordialidad, chan-cero y benévolo con las monjas, que muerficas de miedo se replegaron al trasero, dejando la hospedería y celdas á disposición de los militares. Anegadas en sus rezos, temblando como la vara verde, hé aquí que de improviso reciben recado del emperador, el cual convida á la abadesa á tomar café en su compañía. La anciana señora se encomienda á todos los santos de la corte celestial y acepta el obsequio: llega á la sala donde la espera Napoleón, y al verle de gran uniforme, con el pecho resplandeciente de gran uniforme, con el pecho resplandeciente de cruces y placas, se le ocurre que todas aquellas insignias estarán provistas de milagrosas indulgencias, y con infantil candor se acerca, las besa, las toca y se arrodilla, venerándolas.

El dominador de Europa se ríe y ofrece á la monja el brebaje desconocido para ella, el brebaje volteriano, el café. La abadesa lo acepta, pensando sin duda que es gran herejía beber un agua amarga y negruzca cuando hay en el mundo rico chocolate, y tan blando y cariñoso se va poniendo el *ogro de Corcega* (*honné soit qui mal y pense*, la abadesa frisaba en los setenta Años) que además de declarar que simpatiza mucho con el rey D. Pedro, fundador del monasterio, entrega á la señora mil francos en oro para que las religiosas refrescasen, y con gentil cortesa añade á la dávida esta curiosa frase: «De hoy más, titulaos Abadesa Emperatriz. Yo os considero tal: pedidme la gracia que gustéis.»

En medio de su confusión recordó la monja que, en efecto, podía solicitar muy importante gracia. Es el caso que en el locutorio del convento se hallaba detenido esperando la muerte el presbítero D. Víctor González Martín, reo de haber enviado un pliego al jefe de la vanguardia del ejército auxiliar inglés, que desde la Coruña venía por el camino de Galicia á Castilla la Vieja, avisándole de cómo las tropas francesas salidas de Madrid, se acercaban á pasar el Duero por el puente de Tordesillas. Sorprendido el pliego y sentenciado el cura á ser arcabuceado en compañía de dos frailes reos del mismo delito, al ruego de la abadesa quedaron todos en libertad.

Indicó la abadesa al clérigo D. Víctor que le estaría bien presentarse á Napoleón y darle las gracias por el favor de la vida, y como el clérigo accediese, llevarle ante el César. Era el tal don Víctor un santo, un cordero, varón de paz si los hubo, venerado por todo el pueblo de Tordesillas; era, además, viejo y endeble. Sin embargo, al verse á solas con Napoleón en la vasta sala de la hospedería, un repentino volcán estalló en su manso espíritu. Como una centella cruzó por su mente la consideración del inmenso beneficio que reportaría á la cristiandad y á España la supresión de aquel hombre funesto, causa y origen de toda guerra y disturbio, y la tentación, ves-

tida de sacrificio, fulguró con luz celeste en la conciencia del clérigo. «La sangre de uno solo y la paz para el mundo.» Lo malo es que no tenía el bienaventurado más arma que una navajilla de mala muerte con cachas de nácar. Convulso, azotado por un huracán interior, ya probaba á abrir disimuladamente el cortaplumas, cuando el hombre providencial, á quien el destino no guardaba para morir en Tordesillas, notó el temblor del clérigo, y atribuyéndolo á respeto y emoción, entre desdenoso y compasivo, le ordenó salir. Así se libraron, Napoleón de un rasguño, y Tordesillas y el convento de las Claras del incendio, saqueo y degollina probables.

En la iglesia—de la cual ya poco puedo decir, pues me entretuve con estas anécdotas napoleónicas—recomiendo la soberbia techumbre árabe del presbiterio, el patio interior y restos de arcos lobulados árabigos también y empotrados en las paredes exteriores, la preciosa capilla de Fernán Lopez de Saldaña, los enterramientos de su familia y, sobre todo, el retablo que dicen ser altar portátil de campaña del rey Don Pedro el Justiciero, y que yo, con mis deficientes nociones de arqueología, jamás tendré por obra del siglo XIV, sino del XV, considerándole el mejor ejemplar de talla é imaginería gótica que existe en esta provincia, y sólo comparable en valor, ya que tan distinta en estilo, al relieve de Gregorio Hernandez que sobresale entre las esculturas del Museo de Valladolid.

Renunciando á ver los palacios de doña Juana la Loca por la plausible razón de que han sido demolidos, y con la cabeza y resonante de nombres y sucesos épicos, nos acogimos á nuestro Mosen Blanco, donde nos esperaba—á falta del clásico *toston*—un almuerzo sustancioso. Ofreciéronme vino y no sé cómo dije que prefería á todos el del Rin, y si pronto lo dije, más pronto salió a relucir un Rin de primera, bautizado con el modesto nombre de clarete rodeno.

Alzados los manteles, nos dispusimos á emprender la peregrinación á los campos de Villalar.

EMILIA PARDO BAZÁN

La gran vida donostiarra

## Moros y Pelotaris

¡Jai-Alai!—¡Jai-Alah!

¡Adiós, Mahomas queridos! ¡Adiós, tizones vestidos de sorbetes! ¡Adiós, negros, que el Jerez de Ayete por poco transforma en turcos! ¡Adiós, encanto de bañistas, admiración de chiquillos, maná de empresarios y de periodistas! ¡Adiós, adiós, y hasta la otra!

De *Jai-Alai*, al tren; de una fiesta rara, á otra cosa más rara todavía. Os vais, os llevan, os divierten, os jalean con todas las de la ley; os encontrabais contentísimos en ese hotel de Londres cerca del cual os escribo, haciéndoos en estas cuartillas mi última zalema.

No os vayáis; creedme. Ayer, en *Jai-Alai*, todas nuestras odaliscas os miraban encantadas; bien habéis notado que iban á veros, á tocaros y á adoraros, como que tenéis fama de ser guapísimos... y muy aristocráticos, y muy pulcros... ¡Quedaos, por Alah! En verano, vuestros ropones blancos nos dan una frescura...

Ayer, en *Jai-Alai*, ¡qué triunfo! Los pelotaris no son moros, y vosotros sí. ¿Qué es eso de la pelota? ¡Un chisme tan pequeño, que sube y sube, y dale, y vuelta, hace acudir á las gentes de ese modo! ¡Y todo ello para que tengamos una parte de ese vigor vuestro que os permite hacer cabriolas en la punta de una espingarda!

Vosotros sois los grandes, los fuertes, los nueve veces magníficos. Os estamos mareando con nuestra civilización, y es lo peor que el mal es contagioso. Seguid mi consejo: lo primero un ferrocarril de vía estrecha á Tetuán; allí cuatro fondas con descensor—porque ascensor no hace falta—un templo protestante, un *Jai-Alai* con azulejos, un gran Casino con minaretes y una casa de baños... luego la Plaza de Toros, algo de prensa, algo de Congreso y de *bacarrat*, algo de modas en los turbantes y de exposiciones de babuchas regionales en las diferentes provincias del Imperio... y ya tenéis civilización para una temporada.

Lo primero que debéis llevarle á vuestro amo es una cesta de Pamplona y tres pelo-

tas finas. Decidle que Portal se ha quedado al veros con la boca abierta, que Irún está cerca de Francia, que *Jai-Alai*, aunque no es nombre árabe, lo parece, y sueña así: *Jai-Alah*. Con todo esto creo que sobra para que vuestras mezzitas se conviertan en frontones, y tengáis por allá Muchachos negros y Tandileros de labio partido...

La civilización es cosa fácil. En el *Prin-temps* os harían jaiques baratísimos. Africa se presta á invenciones de la moda, y en Africa está el pervenir, porque el planeta se va enfriando y habrá que meterse en la estufa. Ese es el secreto de la política africana. Id preparándonos los hoteles, que en ello está vuestro negocio; id disponiendo estaciones caloríficas para el reuma, con caravanas de recreo, con *garden-party* en los grandes lagos, con cacerías de hipopótamos viudos y banquetes de exploradores.

Un frontón en Africa... ¡qué delicia! Los poletaris negros, que no podrán ser encarnados ni azules, jugarán con pelotas blancas fabricadas en Egipto; las rubias españolas—entonces serán rubias—huirán del hielo de Andalucía y de los témpanos de Murcia para encontrar calor en los bosques que atravesó Stanley; vosotros usaréis albornoz, calcetines y sombreros de copa; los sultanes mandarán cortar la cabeza por teléfono y nos servirán carne humana en vajillas de plata Ruolz...

Europa llama á vuestras puertas; las contraltos, los ingenieros, los astrónomos, los pelotaris preparan una invasión. ¡Cuidado! Os llevarán el Koran con láminas; al cromo harán tapices de Marruecos en Batignolles y en Manresa; improvisarán mezzitas desmontables, y os harán viajar en trenes que vayan siempre hacia el Oriente... ¡Cuidado, muchísimo cuidado!

No temáis á los diplomáticos; temed á los pelotaris. Esos sí que saben llevar la cesta y tirar la pelota por donde conviene; ésos sí que os volverán locos de entusiasmo. Si un torero fuera embajador, si un pelotari fuera plenipotenciario, las antiguas rencillas entre los europeos y las naciones ¿cómo lo diré *poéticas*, habrían desaparecido. Los diplomáticos vestidos de etiqueta y calvos... ¡qué horror! ¿Cuánto más agradable no sería *Lagaritjo* en Londres, *Guerrita* en Constantinopla, *Mardura* en Marruecos y el *Manco* en el Congo? ¡Con ellos y con una legión de secretarías y *attachés*, vestidas con mantilla blanca, seríamos una potencia de primera fuerza!

Nuestros vinos influyen en Londres, nuestros toros en París, nuestros violinistas conmueven á Alemania, nuestros pintores alborotan á Austria, nuestras bailarinas vuelven tarumba al universo... Pues bien: el influjo español sólo volverá por el arte; exportemos *Chiquitos*, y América será nuestra; peloteemos en Africa, y Africa se nos entregará irremisiblemente. El equilibrio europeo se pierde con una botella de Valdepeñas. La política internacional no existe. ¡Viva la *juerga* internacional!

Adios, moros simpáticos; adios—*adieu*,—porque vosotros habláis francés.—Vuestra estancia en San Sebastián deja recuerdos indelebles. Os gustan nuestros vinos, os encantan nuestras infiles, os admiran nuestros berrendos y os maravilla Irún. ¡*Jai-Alai!*—¡*Jai-Alah!* Ya veis que estamos casi iguales.

De San Sebastián á Tetuán no hay más que un paso, y ese lo salvan las boleas.

Folleto de LA ALMUDAINA 32

E. GABORIAU

### EL CRIMEN DE ORCIVAL

(Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

á buscar á su hija inmediatamente. Ya veis cómo nos hemos alarmado sin gran motivo.

¡Por desgracia el juez de paz se equivocaba! Ante la puerta de la casa del alcalde había estacionadas unas quince ó veinte mujeres del barrio, y en medio del grupo Bautista, el criado que ya conocemos, peroraba y gesticulaba con énfasis.

Sin embargo, al acercarse el juez de paz las comadres huyeron como una banda de moscas espantadas; le habían reconocido á alguna distancia á la luz de un farol.

Porque Orcival posee más de veinte faroles que constituyen el orgullo de Mr. Courtois que es quien ha realizado esta mejora, y tiene luz hasta las doce de la noche cuando no hay luna; veinte reverberos de aceite que fueron comprados á otra localidad más afortunada porque pudo permitirse el lujo de gas.

Los faroles de Orcival no esparcen gran claridad, y en cambio como son de petró-

leo; en las noches de niebla producen un olor abominable.

La inesperada llegada del juez de paz contrarió visiblemente á Bautista, que se quedó sin auditorio en el momento más sublime de su oratoria.

Sin embargo, como tenía un respeto que podría calificarse de miedo al severo juez, disimuló su contrariedad y con su habitual sonrisa se adelantó á él y dijo:—¡Ah, señor juez, qué historia! ahora mismo corría á daros parte.

—¿Qué! ¿tu amo me necesita?

—Creo que no,—prosiguió Bautista,—al salir esta mañana de Valfeuil mi señor corría que yo no podía seguirle.

Bautista se interrumpió para colocar esta reflexión que le ocurría.

—Y eso que mi señor no es pesado; aunque muy grueso, es una pluma.

El padre Plantat se había impacientado y dió una patada en el suelo.

—Por fin llegamos,—repuso el criado;—el amo se precipita como un huracán en la sala donde se encontraba la señora llorando como una Magdalena; él llegaba tan agitado que apenas podía hablar; los ojos se le saltaban de las órbitas cuando dijo: ¿qué hay, qué hay? Entonces la señora, que no podía hablar, le presentó la carta de la señorita.

Las tres personas que formaban el auditorio de Bautista no respiraban por no perder una frase, y el bribón del criado que lo advertía martirizaba de intento su impacien-

cia.

—Hé aquí,—continuó,—que el señor toma la carta, se acerca á la ventana para ver más claro. De un golpe de vista la abarca toda y entonces lanza una exclamación ronca, así como esta: ¡Oh! Y empieza á agitar las manos en el aire como un perro que nada. Dió dos vueltas sobre los talones, y ¡puff! cayó en tierra como un saco de patatas. ¡Todo había concluido!

—¿Cómo! ¿Ha muerto?

—No, no señor; le vais á ver.

Mr. Lecoq tenía mucha paciencia, pero no tanta como requería el asunto. Crispado ya por la pesadez de aquel relato, colocó en tierra su saco de noche y cogiendo á Bautista con la mano derecha mientras con la izquierda blandía un junco muy delgado que llevaba en la mano, le dijo:

—Amigo mio, te suplico que te des prisa.

No dió más que esto, pero el criado debió comprenderle perfectamente y sentir un miedo terrible ante la mirada de aquel hombre de aspecto inofensivo, porque con una viveza extraña en él continuó sin apartar la vista del junquito:

—El señor tenía una congestión y la casa se trastornó; todo el mundo perdía la cabeza menos yo, que tuve la idea de ir á buscar un médico; sabía que el doctor Gendrou no estaba en su casa y me disponía ir á la botica, pero por fortuna en la esquina de esta calle me encuentro á Robelot el tonelero: «Ven, le dije, sígueme». Me siguió, hizo al señor dos sangrías, y un momento después el señor respiró, abrió los ojos y ahora está acostado en uno de los canapés

del salón, llorando como un niño. Me ha dicho que quería ver al señor juez de paz, y por eso yo iba ahora á escape.

—¿Y la señorita Laurencia?—preguntó el padre Plantat, sin ser dueño de disimular su emoción.

Bautista entonces tomó un ademán trágico y repuso:

—¡Oh, señores! no me habéis de eso, es doloroso!

El juez de paz y el doctor no escucharon más y se precipitaron dentro de la casa.

Tras ellos entró Mr. Lecoq; había confiado á Bautista su saco de noche.

—Llévame esto á casa del juez de paz y listo.

Con lo cual el criado abandonó su ordinaria calma y echó á correr.

Cuando la desgracia entra en una casa, imprime en toda ella desde la puerta su sello fatal. Quizá es que el sentimiento de los que se acercan les hace verlo todo bajo un prisma fatal, doloroso.

Mientras el médico y el padre Plantat atravesaban el patio, les parecía que aquella casa, tan hospitalaria, tan alegre, la víspera, presentaba un aspecto lúgubre.

En el piso superior veíanse luces que pasaban de un lado á otro, y era que se ocupaban los criados de la señorita Lucila, que después de Mr. Courtois había sido acometida de un ataque de nervios.

En el vestíbulo, una niña de unos quince años, que era la camarera de Laurencia, estaba sentada en el primer escalón y se cubría el rostro con el delantal llorando de-

se ha señalado por larga serie de ovaciones. En los alrededores de Routschouk ha pasado revista á la guarnición búlgara, acampada en las riberas del Danubio. Saludáronle los cañones búlgaros.

En Czernawoda, la flotilla rumana le recibió también con una acogida entusiasta. Frente á Galatz, los buques de guerra rumanos le saludaron con 21 cañonazos.

En la mañana del 24 del pasado, el Rey llegó á Reni, siendo recibido por el teniente general Arapovo y por el comandante Paschtow.

—Despachos de San Petersburgo confirman que el Gobierno ruso ha decidido que los hijos de los israelitas extranjeros que carecen del derecho de residir en Rusia no serán admitidos en los establecimientos públicos de enseñanza.

—Han quedado terminadas las negociaciones para la celebración de un tratado de comercio entre Bélgica y Alemania.

### De Madrid

En el Ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador de Toledo manifestando que una nube ha destruido la cosecha de uvas.

—El último número de *Las Dominicales* ha sido denunciado por un artículo relativo á los sucesos del convento *das Tirnas* de Lisboa.

—Existe pendiente un lance personal entre el Sr. Castelló, empleado del Municipio castellonense, y el señor Tárrega, director de *El Liberal* de aquella localidad.

Reconoce por causa este duelo ciertos escritos que publicó el Sr. Tárrega, y que el señor Castelló considera injuriosos.

—La Reina ha firmado los siguientes decretos de Ultramar.

Nombrando jefe de la sección de Fomento de Cuba, á D. Ramón Montalvo; administrador central de Hacienda de la misma isla, D. Luis Guarnerio; contador de la Dirección general de Cuba, D. Juan Bautista Pacheco.

También han sido firmados los decretos sobre personal facultativo de la Escuela de Veterinaria de Puerto Príncipe, y concesión de dos créditos al gobernador general de Filipinas.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado una real orden para hacer saber lo siguiente:

«Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono, desde el 1.º de Agosto próximo, del os sueldos que determina el art.º transitorio del reglamento de ascensos vigente, son los siguientes: tenientes coroneles, 23 Enero 1876; comandantes, 3 Febrero 1875, y los primeros tenientes, 1.º Febrero 1876.»

En virtud de esta disposición, desde primero de Agosto los jefes y oficiales que se hallen más retrasados en sus ascensos de las épocas citadas, percibirán los sueldos de los ascendidos con las antigüedades que se consignan.

—La máquina de 2.600 toneladas que construye por cuenta del Estado la Maquinista Terrestre y Marítima, será destinada al cañonero «Rápido».

Se ha acordado sacar á concurso entre la industria española la construcción de un juego de máquinas destinado al cañonero torpedero que construye la sociedad La Grana, del Ferrol.

—El capitán de Infantería que, en unión del actor Julio Ruiz, compareció ante un Juz-

## NOTICIAS

### Del Extranjero

La Reina Regente de Holanda ha sido invitada por la Reina Victoria á ir á pasar, acompañada de su augusta hija, algunos días á Osborne.

S. M. ha respondido que la travesía sería demasiado fatigosa para su hija; pero en cambio esperaba que la Reina Victoria le hiciera el alto honor de pasar por Holanda en su próximo viaje á Alemania.

La Reina Victoria ha prometido acceder al deseo expresado por la Regente. Está, pues, acordada la entrevista de estas dos Soberanas; sólo la fecha no se ha fijado aún.

—El Príncipe de Gales es esperado en Berlín en los últimos días de Agosto.

Irá oficialmente, en nombre de la Reina de Inglaterra, á devolver la visita que el Emperador de Alemania acaba de hacer á Londres.

—El viaje del Rey Alejandro de Servia

—Hé aquí,—continuó,—que el señor toma la carta, se acerca á la ventana para ver más claro. De un golpe de vista la abarca toda y entonces lanza una exclamación ronca, así como esta: ¡Oh! Y empieza á agitar las manos en el aire como un perro que nada. Dió dos vueltas sobre los talones, y ¡puff! cayó en tierra como un saco de patatas. ¡Todo había concluido!

—¿Cómo! ¿Ha muerto?

—No, no señor; le vais á ver.

Mr. Lecoq tenía mucha paciencia, pero no tanta como requería el asunto. Crispado ya por la pesadez de aquel relato, colocó en tierra su saco de noche y cogiendo á Bautista con la mano derecha mientras con la izquierda blandía un junco muy delgado que llevaba en la mano, le dijo:

—Amigo mio, te suplico que te des prisa.

No dió más que esto, pero el criado debió comprenderle perfectamente y sentir un miedo terrible ante la mirada de aquel hombre de aspecto inofensivo, porque con una viveza extraña en él continuó sin apartar la vista del junquito:

—El señor tenía una congestión y la casa se trastornó; todo el mundo perdía la cabeza menos yo, que tuve la idea de ir á buscar un médico; sabía que el doctor Gendrou no estaba en su casa y me disponía ir á la botica, pero por fortuna en la esquina de esta calle me encuentro á Robelot el tonelero: «Ven, le dije, sígueme». Me siguió, hizo al señor dos sangrías, y un momento después el señor respiró, abrió los ojos y ahora está acostado en uno de los canapés

del salón, llorando como un niño. Me ha dicho que quería ver al señor juez de paz, y por eso yo iba ahora á escape.

—¿Y la señorita Laurencia?—preguntó el padre Plantat, sin ser dueño de disimular su emoción.

Bautista entonces tomó un ademán trágico y repuso:

—¡Oh, señores! no me habéis de eso, es doloroso!

El juez de paz y el doctor no escucharon más y se precipitaron dentro de la casa.

Tras ellos entró Mr. Lecoq; había confiado á Bautista su saco de noche.

—Llévame esto á casa del juez de paz y listo.

Con lo cual el criado abandonó su ordinaria calma y echó á correr.

Cuando la desgracia entra en una casa, imprime en toda ella desde la puerta su sello fatal. Quizá es que el sentimiento de los que se acercan les hace verlo todo bajo un prisma fatal, doloroso.

Mientras el médico y el padre Plantat atravesaban el patio, les parecía que aquella casa, tan hospitalaria, tan alegre, la víspera, presentaba un aspecto lúgubre.

En el piso superior veíanse luces que pasaban de un lado á otro, y era que se ocupaban los criados de la señorita Lucila, que después de Mr. Courtois había sido acometida de un ataque de nervios.

En el vestíbulo, una niña de unos quince años, que era la camarera de Laurencia, estaba sentada en el primer escalón y se cubría el rostro con el delantal llorando de-

gado municipal de la corte, acusado de haber hecho desperfectos en el pedestal de la estatua del teniente Ruiz de Mendoza, ha sido sometido a un tribunal de honor formado por sus compañeros del regimiento de Luchana, con arreglo á las prescripciones del Código militar.

El fallo es contrario al referido capitán, el cual será separado del servicio.

—Aún no está ultimada la propuesta de ascensos al generalato. En los círculos militares creése que ascenderán: á teniente general, el Sr. Coello; á generales de división: dádase entre los señores Zubieta, Salcedo, Suárez Valdeés y Piu; para generales de brigada, en infantería, los señores Soler, del regimiento de Albuera y Moltó del de Covadonga, y en los cuerpos especiales, los números uno de la escala.

**De las Provincias**

Casi todos los pararrayos de Murcia recogieron chispas eléctricas durante la última formidable tempestad.

Un rayo se internó por una ventana en una casa de la calle de la Pelota, y descendió por el barandal de la escalera, llenando la casa de humo, pero sin ocasionar desgracias.

—La Guardia civil ha detenido á dos sujetos como presuntos autores del incendio que se inició en el convento de Santa Catalina del Monte (Múrcia).

—Según noticias de Mataró, la madre abadesa del convento de la Providencia, fué la única que murió por consecuencia de la centella que cayó en el mismo.

Otra religiosa, que quedó gravemente herida, ha empezado ya á reaccionarse y ofrece notable mejoría; las demás van reponiéndose también, habiendo desaparecido toda gravedad.

Respecto á los daños materiales sufridos en el edificio, los de la fachada son los únicos que habrá que reparar, no habiendo ocurrido en el convento ni en la iglesia desastre alguno.

La madre abadesa resultó con media cara y el pelo quemados y atravesado el cuerpo de parte á parte en el pecho.

Las monjas heridas lo fueron con las piedras y cascotes lanzados por la chispa eléctrica.

—La escritora gallega doña Emilia Pardo Bazan ha celebrado un contrato con una casa editorial extranjera, concediendo autorización para traducir las obras que lleva publicadas al idioma inglés, así como también las que escriba en lo sucesivo.

—Mediante este contrato, la casa editorial citada abonará á la Sra. Pardo cien pesetas por tomo.

—Se ha concedido la cruz sencilla de Isabel la Católica, libre de gastos, al cabo de Sanidad del ejército de Cuba D. Silvestre Moreno Mola por haber obtenido nota de sobresaliente y premio extraordinario en los ejercicios de licenciatura de filosofía y letras.

Los gastos que ocasione la concesión se pagarán por el ministerio de la Guerra.

—Un cabo de la Guardia civil y otro de miñones han descubierto la existencia de monederos falsos en Bilbao y sorprendido en una casa de la calle de Urzurruña á Pablo Mora y su mujer, Marina Ortega, los cuales estaban perfeccionando pesetas y medios duros falsos.

Han recogido 50 monedas con el busto de Isabel II.

Los guardias que hicieron este servicio recogieron los aparatos para dar baño á las monedas, frascos de ácidos, limas, tijeras y otros útiles.

**De la Capital**

Esta noche á las ocho en la Iglesia Catedral al tiempo en que se administrará el sacramento del Bautismo á una criatura recién nacida, una sección de la Banda Palmerana tocará la romanza para piano y violín de Beethoven, arreglada para banda de clarinetes por el Sr. Cussini.

Se ha recibido en esta Comandancia de Marina el nombramiento de capitán de la marina mercante expedido á favor del piloto de esta matrícula D. Juan Roca Homar.

Ayer quedaron desmontados en los jardines del Circo Balear (segunda temporada) los caballitos del Tío Vivo y mudado de domicilio el pianito aflictivo á que estuvieron sujetos los vecinos de la calle de la Marina fronterizos á los mencionados jardines, por espacio de unos cuantos meses.

Señale ligera la mano de su constante tocador.

Mañana á las nueve y media, en la iglesia del Salvador en Génova se bendecirán siete cuadros que representan otros tantos misterios del nacimiento y niñez del Señor.

Con motivo de esta bendición se verificará en aquel templo solemne función, cantándose la misa de Gioffredi y pronunciará la oración sagrada el Pbro. D. Mateo Garau, vicario de Sta. Cruz.

En la misma iglesia durante los días 14, 15 y 16 tendrá efecto la oración de cuarenta horas que conmemorará el décimo-séptimo aniversario de la instalación de la Vicaría en aquel caserío.

Ayer tarde poco antes de ponerse el sol entró en el antepuerto una polacra goleta á todo trapo siendo objeto de curiosidad por parte de las muchas personas que transitaban por el muelle y por la muralla.

Ha concluido ya la operación de la trilla en casi todas las grandes haciendas de la isla, con excepción de algunas de la parte de la montaña, especialmente de las que tienen sus sementeras en las mesetas y laderas de la umbría.

En nuestra comarca ha empezado ya la recolección de almendras cuya madurez anticipó un poco el aguacero de la semana pasada. Por las noticias que tenemos, los rendimientos de esta cosecha constan de tantas variantes como predios y aun de tantos achaques como exposiciones agrícolas tienen; pues al paso que en unos puntos la cosecha es colmada, en otros es mediana, en no pocos mezuquina y en algunos nula. De modo que sumando estos resultados y sacando el promedio, será preciso afirmar que hasta el momento en los campos productores de este fruto que forman los alrededores ó el distrito de esta capital, la cosecha en cuestión no es más que regular.

De las demás comarcas de la isla tenemos noticias menos definidas que no nos permiten por ahora aventurar un juicio.

El jueves salió para Valencia el P. Doctor D. Francisco Genovés de la compañía de Jesús, que predicó el sermón de S. Ignacio en la iglesia de Montesión el día de la fiesta de aquel santo.

Tenemos noticia de que dentro de poco volverá á parecer el periódico semanal *Soller*, que con aplauso y satisfacción de sus vecinos se publicaba en la villa de este nombre.

Segun dice un periódico la dotación de coches del tranvía de Portopí constará de doce; cuatro de primavera, cuatro de verano y cuatro de invierno, y añade que el Consejo de Administración, para dirigir la marcha de dichos coches, nombró anteayer doce conductores, cuatro de los cuales pertenecieron á la compañía de Omnibus, de la que se separaron voluntariamente en 31 del pasado mes.

Muchos conductores son los que se han nombrado y así, por su nombramiento, debe suponerse que han de estar constantemente en movimiento los doce coches expresados.

De otro modo, no concebimos para qué tanto personal: verdad es que tampoco nos importa concebirlo, pues la aludida Empresa es muy dueña de hacer lo que guste en este punto.

Mañana por la noche la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el programa siguiente:

- 1.ª—Paso doble *Giralda*, Juarranz.
- 2.ª—Concertante de la ópera *Bocaccio*, Souppé.
- 3.ª—Fantasía de la ópera *Lohengrin*, Roig.
- 4.ª—Gran Jota de la *Bruja*, Chapi
- 5.ª—Waltz *El Santoñes* Santos.

Mañana habrá fiesta en el caserío del Pont d'Inca. Esta noche empezará la verbena y terminará con baile de boleros: mañana carreras y baile por la tarde y música para concluir.

En el último número del *Boletín Oficial* de esta provincia se publicaron las vacantes de las plazas de profesores auxiliares de las secciones de ciencias y letras en el Instituto local de Mahón.

Estas plazas deben ser provistas por concurso.

Un albañil que trabajaba ayer á las cuatro de la tarde en una casa en construcción del barrio de la Soledad tuvo la desgracia de caerse desde un andamio al suelo, lastimándose mucho en un pié y en una mano.

Fué levantado por sus compañeros, puesto en un carruaje y traído á la casa de Socorro de la plaza de Sta. Eulalia, en donde fué curado por el médico municipal señor Malberty.

Esta mañana eran esperadas las vacas que deben lidiarse el sábado de la semana que viene y el domingo 23 en esta plaza de toros.

Proceden, como ya dijimos, de la ganadería de D.ª Ramona Sáez, viuda de Gota y la antigua torada de Pérez Laborda.

El motivo de no traerse de las ganaderías que habíamos anunciado fué que los empresarios no quisieron adquirir las que les fue-

ron presentadas en las ganaderías de Carrigüiri y Ripamillán por ser reses de desecho, y por consiguiente de malas condiciones para la lidia.

Las que se traen son escogidas. Los precios que regirán en ambas corridas, según las noticias que tenemos son 1'25 pesetas á la sombra y 0'90 pesetas al sol.

Anoche fué viaticado nuestro amigo el profesor D. Antonio Vadell, cuya enfermedad recrudeció agravándose en todo el día de ayer.

Deseamos de todas veras el pronto y completo restablecimiento de tan apreciable amigo.

**Telegramas**

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

**Los sucesos de Barcelona**

Barcelona 7 á las 2'20 t.

Se comprueba por noticias recientes que los sucesos del domingo se debieron á una jugada de Bolsa, habiéndose fraguado por algunos agentes de ésta en combinación con otros de París.

Ayer fué detenido y reducido á prisión un bolsista llamado Robert.

Siguense los pasos á otros dos que todavía no han podido ser detenidos.

Se han puesto en libertad los restantes detenidos del casino republicano de la calle de Ramalleras.—*Amengual*.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

**Desde Cuba**

Madrid 7 á las 12'40 t.

Los industriales y productores de la isla de Cuba claman enérgicamente y agitan la opinión por todos los medios para que desaparezcan la consideración de cabotaje y la ley de relaciones mercantiles, ó cuando menos para que se completen con una verdadera reciprocidad.

**Rumores**

Madrid 7 á las 1'20 t.

Asegúrase que muy pronto el Gobierno realizará una combinación de mandos militares, sirviendo de base á la misma Capitanía general de Cataluña.

Para ocupar este puesto se indica al general Dabán.

En los círculos conservadores se niega terminantemente que esté en proyecto tal combinación.

**Noticias varias**

Madrid 7 á las 2 t.

Anúnciase que hoy será muy animada la sesión de la Diputación de Madrid, con motivo de las rebajas hechas en su presupuesto por el Ministro de la Gobernación señor Silvela.

El día 30 del actual llegará á Madrid el Comandante Sr. Prieto que se ha acogido á la amnistía.

El Sr. Prieto se encargará de la dirección del periódico republicano *El País*.

**Otras noticias**

Madrid 7 á las 2'35 t.

Es falso que el Gobierno haya adoptado precauciones por temor de alteración del orden público.

En ninguna provincia existe tal peligro.

La detención del bolsista Robert, refuerza la creencia de los ministeriales de que los sucesos ocurridos en Barcelona el domingo último, obedecen á una jugada de Bolsa.

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 31 de Julio:

*Presidencia del Consejo de ministros*.—Reales decretos, fecha 26 de Julio, admitiendo la dimisión á Don José María Perera, oficial primero de la Presidencia del Consejo de ministros, y nombrando en su lugar á D. Juan de Pol y Fonsdeviela.

*Ministerio de Gracia y Justicia*.—Reales decretos, fecha 27 de Julio, sobre movimiento de personal.

*Ultramar*.—Real decreto, fecha 29 de Julio, dictando reglas para la provisión por concurso de va-

rias cátedras en la Escuela de Veterinaria de Puerto-Príncipe (Cuba).

—Otros, fecha 22 de Julio, nombrando gobernadores de Puerto-Príncipe y Matanzas (Cuba) á don Francisco Javier Obregón y D. José López Roberts.

*Fomento*.—Real orden, fecha 29 de Julio, disponiendo la forma en que han de prestar sus servicios los ingenieros jefes de las divisiones de ferrocarriles

La del día 1.º de Agosto.

*Ministerio de Estado*.—Real decreto que publicamos en otro lugar.

*Ultramar*.—Real orden, que también publicamos aparte.

—Otra, fecha 21 de Julio, mandando que el vapor *Don Juan*, de la línea de las Marianas, ejerza de correo extraordinario entre las islas de Yap, San Luis de Aspra y Ponapé.

—Otra, fecha 30 de Julio, nombrando inspector de Minas de las islas Filipinas al ingeniero segundo don Antonio Vargas Salvador.

**Boletín de la provincia**

Extracto del número correspondiente al día 3 del actual:

Real orden disponiendo que en defecto de los Alcaldes, autorizen los justificantes de revista los Tenientes de Alcalde.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la junta pericial de Muro.

Llamamiento á Eugenio Gomara Bas y Simón Frau y Garau dependientes de consumos que han sido respectivamente de esta ciudad y de la villa de Manacor, para que declaren en causa sobre resistencia á agentes de la autoridad.

Otro á Ramón Orfila y Olives, contra quien se sigue causa sobre denuncia falsa.

Otro á los tripulantes de un falucho apresado con tabaco de contrabando en aguas del distrito marítimo de Sóller.

Otro, á D. Anselmo Pujol capitán que fué de la goleta *V. del mar*, contra quien se sigue causa sobre abordaje en aguas de Almería.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Llamamiento á los tripulantes de dos faluchos apresados con tabaco de contrabando en la costa de Cala Longa.

Venta de un caballo de la Guardia civil.

Vacante de una plaza de profesor auxiliar supernumerario en la sección de Ciencias del Instituto de Mahón.

Idem de igual plaza en la sección de Letras del mismo Instituto.

Idem de una plaza de profesor auxiliar de la facultad de Medicina en la Universidad de Barcelona.

Venta de varios efectos de correaje inútiles procedentes del disuelto batallón depósito de Figueras.

Contrata del suministro de carne y de gallinas al Hospital Militar de Palma.

Otra del suministro de artículos de consumo á las factorías militares de esta plaza.

Otra del de varios comestibles al Hospital Militar de Mahón.

Compras verificadas en la factoría militar y utensilios de Palma.

**Oficinas públicas**

**Alcaldía de Palma**

Encontrado en la vía pública del término de esta ciudad un cordero, queda depositado en el prédio Tirador á disposición de su dueño.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y á fin de que sea reclamado por la persona que se considere con derecho á hacerlo, dentro el plazo de cinco días. Palma 7 Agosto de 1891.—El Alcalde, El Marqués de la Bastida.

La Administración del servicio de coches fúnebres, ha sido trasladada á la calle de Bobians, esquina á la de Capuchinos, en el mismo local en que se halla el depósito de dichos carruajes.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos convenientes.—Palma 6 de Agosto de 1891.—El Alcalde, El Marqués de la Bastida.

**Sociedades y Corporaciones**

**Salinas de Ibiza**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo dispuesto en los artículos 14 y 21 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas á Junta General ordinaria para el día 29 de este mes á las 5 de la tarde en las Oficinas de la Sociedad.

Los accionistas que quieran concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad, en la del Crédito Balear ó del Cambio Mallorquín con 24 horas de anticipación, á lo menos, á la señalada para la celebración de aquélla.

Las cartas de representación se admitirán hasta una hora antes de dicha junta.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORITA  
**DOÑA ELVIRA BOAN Y CALLEJAS**  
 natural de la Habana y fallecida en la Corte  
 (E. P. D. A.)

Domingo 9 en la Real Capilla de la Almudaina, á las 11 se rezará misa, devoto ejercicio á la Virgen de los Dolores y se cantará Salve y responso por el eterno descanso de su alma.  
 El Excmo. y Rmo. Sr. Nuncio Apostólico en España, tiene concedidos *cien días* de indulgencia, por cada misa que se oyere, comunión que se aplique ó parte de rosario que se rezare en sufragio de la finada.

Palma 8 de Agosto de 1891.—El Presidente, Elviro Sans.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José Vaquer.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continúa en San Francisco: exposición á las seis, en seguida las adoraciones al Santísimo y la novena de S. Roque; á las diez...

Otras funciones

En el Santo Hospital se celebrará solemnes fiestas dedicada á S. Emigdio; á las diez se cantará tercia y la misa mayor solemne con sermón por D. Antonio Palmer; por la tarde actos de coro, y al anochecer se concluirá el Triduo.

En Santa Magdalena, fiesta en honra de la Beata Catalina Tomás, cantándose á las diez, misa mayor con sermón por D. Andrés Nicolau.

En Santa Catalina de Sena, fiesta dedicada á la Beata Juana de Aza; madre del fundador Sto. Domingo; á las diez se cantará la misa mayor con música y sermón por

el P. Antonio Tomás, filipense; al anocheecer, después de un rato de oración, se cantará por la música el Santo Rosario.

En Santa Eulalia y la Concepción, por la mañana comunión general para las Hijas de María, y al anocheecer el ejercicio de la Purísima.

En Montesión á las siete y media de la mañana, comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte, y por la tarde el ejercicio de costumbre.

En San Felipe Neri, á las siete de la mañana y durante la celebración de una misa, se dará principio á la devoción de los seis domingos dedicados á S. Luis Gonzaga.

En San Juan á las diez, durante una misa, ejercicio del Corazón de Jesús.

En el Socorro y Santa Teresa por la tarde, el ejercicio del Corazón de María. Iglesia de S. Magin.

Domingo día 9 se dará principio á la novena en honor del glorioso mártir S. Magin: á las 5 y 1/2 de la mañana y á las 8 durante la celebración de la misa, y al anocheecer con música y sermón por D. José Palou vicario de la Catedral.

Visita á la corte de María

A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 5.—Varones, 2. Hembras, 2

Matrimonios

Día 5.—D. José Rosselló Terres, con D.ª Nicolasa Cloquell Arbós.

Defunciones

Día 7

Vicente Busquets Roser, casado, de 27 años años, del Término, de tisis laringea.

Bartolomé Mut Sagreras, de 22 meses, Lonjeta, de enteritis.

José Salas Torres, de 9 meses, Arrabal, de congestión pulmonar.

Juana M.ª Payeras Gelabert, casada, de 59 años, calle del Seminario, de tumor.

María Miguel Croxell, de 2 años y medio, calle de Berard, de gastro-enteritis.

María Esteva Far, de 1 año y medio, P. de San Antonio, de sarampión.

María Veiret Reus, de 16 meses, calle de los Angeles, de sarampión.

Hospital civil

Día 7

Movimiento de enfermos.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra—Defunciones, ninguna

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en general y medianamente densa: en los medios sobre el

tercer cuadrante hay un cejo de cumulus que se forma espontáneamente. Horizontes.—Claro y arrebolado el del segundo cuadrante, con neblinas al del tercero y libres y brillantes los otros. Idem del viento.—Poniente galeno, que cata varios rumbos. Idem de la mar.—Azul, bella y rizadita. Buques á la vista.—Entra en el fondeadero una polacra goleta de esta matrícula. Vigia de Portopt.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque de vela mercante español.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 7

Laud español S. José, de 51 ton., matrícula de Palma, pat. D. Francisco Terrasa, con 6 trip. y pipas vacías: Para Porto-Colóm.

Laud español Juanito, de 15 ton., matrícula de Palma, pat. D. Juau Moll, con 6 trip. y leña. Para Valencia.

DESPACHADOS

Día 7

Balandra española Joaquín, de 58 ton., matrícula de Palma, pat. D. Jaime Ros, con 6 trip. y trigo. De Sevilla en 8 días.

Jabeque español Belisario, de 80 ton., matrícula de Palma, pat. D. Miguel Flexas, con 8 trip. y lastre De Mahon en 2 días.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto publico

Día 6

Bueyes, 4.—Vacas, 4.—Terneras, 6.—Carneros, 21.—Ovejas, 13.—Corderos, 22.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 7-9 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto), tarde. De Manacor á Palma: á las 3 (mixto) 7 mañana y 5:54 tarde. De Manacor á la Puebla: á las 7 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana, 5:55 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

SAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártres 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahon, jueves 7 mañana y lunes 19 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 6 de Agosto

Table of market quotations: Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima.

Madrid 6 Agosto (Cotización particular)

Table of Madrid market quotations: 4 pº perpetuo interior, 4 pº amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España, Tabacos.

Barcelona 6 Agosto (Cotización de la tarde)

Table of Barcelona market quotations: 4 pº perpetuo interior, 4 pº perpetuo exterior, 4 pº amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano-Colonial, Ferro-carriles del Norte.

Paris 6 Agosto

Table of Paris market quotations: 4 pº español, Renta Francesa.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for August 8 and 9, including weather forecasts and events like 'Erupeion de Vesubio' and 'Muere el poeta francés Marco Antonio Desaugiers'.

Voleté la Salute???



Una larga experiencia ha demostrado la eficacia de este licor como tónico-reconstituyente, debiendo por lo mismo hacer uso de él, to'as aquellas personas que por escasez de hierro en la sangre, están sujetas á las enfermedades que de esta causa se originan.

Es, al mismo tiempo que aprovecha á la economía humana, agradable al paladar.

Podríamos publicar un sin número de certificados oficiales y de médicos particulares de Italia, que recomiendan este licor como tónico reconstituyente, pero nos limitaremos á hacer conocer del público el siguiente:

Sr. Felix Bisleri—Milán

Módena 20 Marzo 1889.

El licor Ferro-Quina-Bisleri entiendo que se recomienda bastante por sí mismo y creo por demás manifestar mi opinión.

Habiendo hecho uso por mucho tiempo de dicho licor, obteniendo siempre felicisimos resultados en todas las personas á quienes les he aconsejado hacer uso, me es grato afirmar en conciencia, que además de ser agradable al paladar, es de efecto corroborante en el estómago, de acción tónica en los órganos digestivos y por último gran reconstituyente

He visto casos de inapetencia por efecto de penosas digestiones, ó por atonia de los órganos digestivos á causa de un estado anémico, después de algunos días de hacer uso de este licor, recobrar el apetito, digerir más fácilmente y después de poco tiempo reconquistar la salud y bienestar perdidos.

Mi parecer es, pues, que este licor reúne á la utilidad terapéutica, el placer que se experimenta al tomarlo.

José Cesari

Profesor de materia médica y farmacéutica experimental en la Real Universidad de Módena Depósito y venta al por mayor, Droguería de José Juan, Marina 20—22—24, frente al huerto del Rey—Mar 23.

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

Para vender

Caballo de 7 palmos y cuatro, guarniciones y carreón. En el Terreno calle Bonanova n.º 45.

SE ALQUILA.—una tienda con entr.suelo, n.º 20 calle del Mar.

Un 2.º piso calle de Valisca n.º 8 esquina á la calle del Mar.

Darán razón calle Botero n.º 14 primer piso.

Baños de mar

naturales en la Portella.

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar, situados en las afueras de la Portella, en el cual hallarán los Señores bañistas todas las comodidades aseo y buen servicio de los años anteriores.

La sección de baños económicos establecidos en el punto llamado El Reconet, quedará en breves días abierto al servicio exclusivo de las mugeres.

Carruajes fúnebres de Palma

Desde hoy en adelante queda de nuevo trasladada la Administración de dichos carruajes en su antiguo domicilio calle de Bobians, esquina á la de Capuchinos.

Palma 4 de Agosto de 1891.—La Empresa.

Atención

En la Tintorería de la Calle de Jaime 2.º número 55, se lavan toda clase de prendas de caballero sin castigar la lana y dejándolas en hechura, con la prontitud de 24 horas. 8-2 55. Jaime 2.º 55

Se alquila.—Un entresuelo con todas las comodidades apetecibles, y con escalera independiente, en la calle de Sals, n.º 11. En la carnicería del n.º 13, darán razón. 4-2

Se alquila un horno

para cocer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—104.

Nodrizas.—Se necesita una de buenas cualidades, para criar en su propia casa. Informará, calle de la Virgen de Lluch número 3 y en el estanco del Porti-zol (Molinar de Levante). 3-2

Venta

De la tienda y entresuelo de la casa n.º 3 de la Plaza de Copiñas, y de los pisos primer y segundo de la n.º 42 de la calle de San Nicolás, de esta Ciudad.

Para informes dirigirse á la calle de Palacio n.º 3 y á D. Felix Linares.



Línea de buques Transatlánticos

DE E. PI Y C.ª

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos, para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayaguez, Ponce y Matanzas.

Saldrá el día 12 de Agosto, el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7.

NOTA: La carga debe remitirse á Barcelona el martes 11.

Importante

Se alquilan magníficos y espaciosos locales con fuerza de vapor ó sin ella propios para una industria.

En esta imprenta informarán.

Colegio del Pont d'Inca. Tanto se vende, como se alquila. Informará el Conserje de la Protectora en Palma. 8-3

Colegio de Pont d'Inca. Con motivo del anuncio que bajo este epígrafe viene insertándose en algunos periódicos de esta localidad, debo hacer constar que dicho Colegio ni se vende ni se alquila, sino que continúa bajo la misma dirección en el mentado caserío.—El Director, B. Orsinas.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperia Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Se desea alquilar la casa zaguán que en la calle de San Francisco, forma esquina con la plaza pública que reúne todas las comodidades apetecibles. Darán razón.—Virgen de Lluch, n.º 22, Prel.

Corteza de Amendra. Véndese á precio módico en la calle de Petid, número 2.

Billar, hay uno que se desea alquilar. En esta imprenta darán razón.

Nociones elementales de PEDAGOGIA

según el programa de esta asignatura que rige actualmente en la Escuela Normal de Maestros de esta provincia, por

D. Pedro A. Crespi

Obra utilísima é indispensable á los que hayan de seguir los estudios del Magisterio. Véndese á 3:50 Ptas. en las principales librerías de esta ciudad.

Hielo

Desde hoy en adelante se expendirá al por mayor y menor en la tienda de Lopez situada en la calle de la Bonanova del Terreno.

Imprenta de Amengual y Muntaner.